



**Veteranenvereinigung des Schweizerischen Unteroffiziersverbandes**  
**Fédération des Vétérans de l'Association suisse de Sous-officiers**  
**Federazione dei Veterani dell'associazione svizzera dei Sottufficiali**  
**Federaziun dalls Veterans dell'Associaziun svizra dalls suttuffizials**

Toni Frisch, Président central

3174 Thörishaus, décembre 23

## **Aux membres de la Fédération des vétérans de l'ASSO,**

Mesdames Messieurs  
Chères et chers camarades

L'année qui s'achève restera particulièrement gravée dans nos mémoires, puisqu'elle a été marquée par la guerre d'agression contre l'Ukraine, par l'attaque terroriste du Hamas et maintenant par la riposte implacable des Israéliens. Les deux parties se voient reprocher une violation flagrante du droit international humanitaire.

A cela s'ajoutent le conflit ravivé au Soudan, la guerre presque oubliée en Syrie ainsi que l'agitation et les tensions dans le monde entier.

Nous avons une fois de plus pris conscience que la paix, ou plutôt l'absence de guerre, ne va pas de soi et que la liberté nous est chère. Mais cela a un prix.

Mais nous ne sommes pas seulement confrontés à des défis internationaux, mais aussi à des défis nationaux. Pour n'en citer que quelques-uns, la question de la neutralité, la politique de sécurité, la politique migratoire, le changement climatique, le tournant énergétique, etc.

La politique, le Conseil fédéral et le Parlement nouvellement constitué sont appelés à prendre des décisions claires et courageuses. Nous sommes tous appelés à agir, et l'ASSO aussi.

Nous, les vétérans, sommes appelés à apporter notre contribution à la maîtrise de tous ces défis. Je profite de l'occasion pour les remercier tous de leur engagement dans les domaines les plus divers.

### **Rétrospective de 2023:**

Mon objectif était de consolider et d'élargir nos connaissances en matière de politique de sécurité.

Les événements que nous avons organisés, deux visites à la *base aérienne de Payerne*, sur le thème du *F-35A* et de la *coopération internationale*, ainsi qu'à *SWISSINT à Stans*, le *centre de formation pour les participants aux opérations internationales de promotion de la paix*, y ont certainement contribué.

*L'assemblée des délégués ASSO à Magadino* et la *réunion des vétérans à Frauenfeld* ont également été des événements très importants.

D'autres événements très précieux et intéressants ont également eu lieu, du moins pour certains d'entre nous, comme la discussion avec le CdA Thomas Süssli, la rencontre "Chance Milice" à Lucerne et l'assemblée générale de l'ASM/VMG, Association des sociétés militaires suisses, Verband Militärischer Gesellschaften Schweiz.



La rencontre avec le CdA et surtout l'assemblée générale de la VMG/ASM ont montré à quel point la collaboration de l'ASSO et des vétérans, aussi au comité de l'ASM est appréciée.

L'ASM est en effet la plate-forme qui nous permet d'exprimer notre opinion et nos préoccupations importantes et de les rendre publiques. L'ASM regroupe en effet une centaine de milliers de membres. Comme l'ont dit la conférencière CN Jacqueline de Quattro et les intervenants Philippe Müller, président du Conseil-exécutif du canton de Berne, Josef Dittli, conseil des Etats et le cdt C Michaud, lors de l'AG de l'ASM/VMG... "une voix qui se fait entendre en Suisse et dans le monde politique".

### **Perspectives:**

A l'avenir, nous souhaitons continuer à organiser nos manifestations dans l'esprit mentionné.

En cours de planification pour 2024/25 :

- 15 mars 24 : Caserne de Berne. "Situation mondiale actuelle en matière de politique de sécurité et menace CYBER".  
Conférencier: Div Peter Regli et un représentant du nouveau cdmt CYBER.
- 7 juin 24: Caserne Thoun. 77e réunion annuelle des vétérans. Organisateur: Four Hans Graber, UOV Thun.
- 30 août 24 : Aéroport d'Emmen, AIRSPIRIT24, manifestation de l'armée sous la direction des Forces aériennes.
- 14 sept. 24 : Concours suisse des vétérans à Lützelflüh.
- Été 25 : 78e réunion annuelle des vétérans à Colombier. Organisée par la nouvelle section de Colombier. Dans l'esprit d'une collaboration plus étroite, cette réunion doit être organisée conjointement avec l'AD de la SUOV.

Une étape concrète est ainsi prévue à Colombier justement. Il est important pour moi que nous approfondissions l'échange et la collaboration par-delà les frontières linguistiques, et en particulier avec nos camarades de Suisse romande. Cette cohésion sera de plus en plus importante à l'avenir et le fameux "*Röstigraben*" ne doit en aucun cas être un sujet de discussion.

Manifestation de l'ASM : deuxième "Journée de la milice", le 29 juin 2024, à la caserne de Berne.

### **SAT / administratif, très important:**

Annonce des manifestations :

- Sont publiés sur <https://www.suov-asso-assu.ch/de/vvsuov/>
- Sont envoyés par mail.
- Sont envoyées à tous les présidents avec la demande urgente de les transmettre impérativement aux vétérans.



- Envoi à des organisations de vétérans, comme " Vieille Garde ... ", etc.  
(Un envoi direct à tous les vétérans n'est plus autorisé depuis l'entrée en vigueur de la nouvelle loi sur la protection des données, du moins pour le moment).

Je vous prie, au nom du comité, d'annoncer à l'avenir les changements d'adresse de manière conséquente et systématique! Jusqu'à présent, cela ne fonctionnait que partiellement, causant souvent des frustrations de part et d'autre et un surcroît de travail.

Pour terminer, je tiens à vous remercier tous, chers camarades, pour ce que vous avez fait par le passé et ce que vous continuerez à faire pour l'armée et notre pays. Merci également pour votre adhésion active à l'ASSO et aux vétérans.

Mais mes remerciements s'adressent surtout à ceux qui organisent des manifestations et à ceux qui soutiennent notre travail dans l'ombre et en toute discrétion. J'y inclus bien sûr le président de l'ASSO ainsi que les membres du comité central et de mon équipe centrale, c'est-à-dire du comité directeur.

Je vous souhaite à tous, ainsi qu'à vos familles et à vos proches, une bonne et saine nouvelle année. Que 2024 nous apporte beaucoup de joie et de satisfaction.

J'espère vivement pouvoir vous accueillir en grand nombre lors de nos manifestations, afin que nous puissions approfondir nos échanges et continuer à cultiver et à entretenir la camaraderie.

Avec mes salutations les meilleures

Toni Frisch